
!

邮政曲阳大楼新辟的无障碍通道 周纪南 摄
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南宁市白沙大道普

罗旺斯小区有两层沿街

商铺，顾客去二楼商铺

由十几个楼梯口上去。

近日，有不少商铺业主

向媒体反映，物管未经

业主同意，将这些楼梯

口都改成了商铺出租。

据业主和物管双方

证实，楼梯口位置为公

摊区域。按相关规定，改

变小区公摊位置用途需

征得大部分业主同意；

楼道口改商铺，改变了

原有公共设施用途，还

需报相关部门审批；此

外，楼梯是重要的消防

设施，此处能不能改为

商铺，消防部门的意见

也很重要。物管工作人员

表示，改建初衷是为了小区的

干净整洁，对于业主关心的租

金收入，物管会公开，让业主监

督。 文婷摘编自!南国早报"
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在玉田路建阳大楼了解到，96

户业主把大楼事当作自家事，楼内

窗明几净，赏心悦目。可以前的大

楼并非如此，异味扑鼻，老鼠出没。

这一变化怎么来的呢？还得从

2009年迎世博说起。曲阳路街道

为辖区内大楼进行内部装修，封闭

垃圾房和管道，同时粉刷外墙，大

楼焕然一新，居民拍手称道。可是，

好环境如何保持下去呢？2009年

2月，大楼成立“志愿者护楼队”，

由业委会成员、楼组长、居民代表

组成，成员多达三十人，发动居民

参与楼宇自治。

丁蕾，人称“丁阿姨”，有多重

身份，她是党总支委员、党支部书

记、大楼业委会副主任，几乎天天

“上班”，人称“百管部长”。一次，楼

上居民装修房子，水渗漏到楼下，

差点打起来，丁阿姨当“老娘舅”，

要楼上人家凿开地坪，并声称，如

果不是楼上责任话，愿意承担损

失。终于查出毛病，避免了矛盾升

级。还有一次，丁阿姨在楼门口发

现邻居老伯突发脑梗，倒地不起，

便立即拨打 120，由于救治及时，

老人没有留下后遗症。

业委会主任胡顺发从上海房

地局退休，居民有事就找他，通过

他联系物业公司。马桶坏了，他到

场一看，换个部件就行了，不必买

新的，省却了居民开支。居民装修

破坏承重墙，老胡知道后不依不饶

予以制止。一次发现高空抛下一包

垃圾，为了追根寻源，老胡打开检

查，发现有带住址的信封，业主在

事实面前低头认错。
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曲阳路 511号“老干部大

楼”，12层96户人家，几乎每家都

有离休干部。2000年起，大楼建起

五人核心小组，她们是赵秋霞、吕

军、王洁、夏音和宋峰华。

89岁的夏音是位“资深”楼

组长，还是楼组长的“组长”，她老

当益壮，学习、活动从不落下。一

次在小区见有老人跌倒，不顾自

己也已年迈，跑前跑后协助救护，

直到把人送上救护车。赵秋霞是

居民区党总支委员、第一支部书

记。她一人结对6位老人，小区值

班、巡逻来者不拒，而其实她母亲

脑梗，瘫痪在床，全得靠她照料。她

见一位独居老人家中邋遢，就上门

帮助整理房间、洗衣服。一位结对

老人身边无子女，比较宅，她动员

其参加合唱队排解寂寞。有的居民

还将家里钥匙交给她保管。

党小组长宋峰华，60岁学吹

打，到老年大学学声乐，担任小区

合唱队队长已经15年了。她骨质

疏松，腰椎骨折，不能久坐需静养。

在抗战胜利70周年大合唱比赛排

练时，她带伤上阵，坚持到比赛结

束再去住院。

退休医生余蕾芬，义务开展医

疗咨询，讲解保健知识，坚持26年

义务为居民量血压、上门打针。一

次半夜，有电话打到她家，得知邻

居生命有危险，她二话没说，随叫

随到，听心脏，叫救护车，送医院急

救。类似事例不胜枚举。

大楼居民就像一家子似的，遇

到结婚、生子，送喜糖送红蛋，从一

楼送到十二楼。
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邮政曲阳大楼的居民惊喜发

现，大楼每年在变化。先是建成“鸿

雁家园”活动室，之后在地下室新

辟了乒乓房，不仅锻炼身体，还搞

起了居民联欢。今年 4月，一条无

障碍坡道又出现了，让行动不便者

交口称赞。

这一切归功于 2013年建立

的大楼协调议事管理小组，成员

经向居民公示，由谢福根、马玉

波、彭淮月、毛慧珠、沈玉英，唐彩

芬、徐宁、张福民、王立人、周纪

南、卢妙英等组成，维护业主利

益，组织开展文明楼宇创建和敬

老助老活动，而开辟学习室、活动

室全在他们计划之列。党总支委

员谢福根和党小组长马玉波自告

奋勇当起“装修师傅”，两人几乎

天天都扑在装修上，样样小工都

自己来。为了寻求最佳施工方案，

谢福根与周纪南四处考察比较，

为了防止车辆碰撞，在无障碍通

道外又加了一道栏杆。

居民也纷纷出钱出力，一有空

就来搭把手，难得的是，徐宁将家

中的立式空调也搬了来，墙上挂着

北郊中学美术老师王立人的画作，

桌上是居民从家里搬来的鱼缸，窗

台上摆满了居民家的盆花，小屋一

片生机盎然，文化气息扑面而来。

曾经门户紧闭，互不往来的居

民，在这里重拾了久违的真情。参

加活动的居民不断增加，甚至吸引

了周边居民也慕名而来。

楼内党员重新回到了上班时

的感觉。居民感叹，“这些党员，退

休以后还能这样真不容易！”楼内

欢声笑语，过去“张家伯伯、李家阿

姨”的融洽气氛在楼宇中出现。有

的业主说：“我们的大楼升值了！”

盛涤民 许杰 杨茜

静安区

W8XYZ[\]J^

8月 28日下午，区委副

书记、区长陆晓栋对静安区部

分旧式里弄小区进行了暗访。

陆晓栋强调，经济发展取得很

大成效的静安区依然存在“灯

下黑”，仍有部分居民生活在

二级以下旧里，期盼尽快改善

自己的居住和生活环境。当

前，静安区正在编制“十三五”

规划，静安区的干部尤其是城

建系统的干部一定要把群众

的期盼时刻记在放在心上，带

着强烈的责任感和使命感负

重前行，尽最大努力推进居住

环境改善，让更多的居民能够

尽早实现改善居住和生活环

境的夙愿。

闵行区
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闵行区浦江镇红星美凯

龙商务区地处八号线联航路

地铁站周边，作为新兴起的一

处商业区，已经成为浦江镇的

一处地标。但在这个知名品

牌的商务区内，楼顶的违法搭

建却层出不穷，大煞风景。为

及时有效遏制违法搭建行为，

浦江城管中队严格按照区、镇

两级的相关要求，积极制定方

案、组成相关力量，开展违法

建筑整治工作。本次拆违行

动涉及违法建筑面积 1065

平方米，共出动执法人员 30

人。

北新泾街道
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充分发挥民馨物业咨询

服务站专业社会组织作用，引

导专业社会组织参与小区物

业管理，通过政府购买服务的

形式，实行项目化操作。协助

业委会换届改选 3家，接受咨

询与协调处理矛盾 181次，开

展物业管理等法律法规培训4

次，参与人数 120多人次，组

织物业管理志愿者活动开展

活动，清洁小区绿地，参与小

区停车管理，宣传物业管理条

例等，提高了居民参与社区建

设的积极性，维护了业主的合

法权益。
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在社区管理中间#如果家庭是细胞的话#楼组

就是基石$ 笔者近期相继走访了位于曲一小区的

建阳大楼% 老干部大楼和赤三小区的邮政曲阳大

楼#深有感触&进了楼就像到了'石库门($

近日，扬州顾庄社区

宝军苑小区业委会成员及

社区分管主任一行来到施

井小区参观考察。近年来，

施井小区业委会主任吴文

彩成了大忙人，他频繁接

待外来社区工作者参观学

习物管经验，施井小区已

成为远近闻名的精品示范

小区。2012年开始，曲江

街道对施井小区、沙北三

村等接受政府整治后具备

条件的老小区按照专业化

服务、市场化运作模式引

进专业化物业公司，目前

这些小区的物业费收缴率

基本达到了 70%以上，施

井小区则达到 80%左右，

在曲江老小区管理中位居

首位。

三位一体

扎实推进
施井小区建于 1992

年，是东区当时较大的拆迁

安置小区，小区近900户

居民，面积7万多平方米，

2012年前，施井小区是出

了名的脏乱差。“垃圾遍地，

污水横流，公共绿地种满蔬

菜，小区乱得就像个菜市

场。”居民张伟回忆说。

2012年上半年，施井

小区得到了政府改造，改

造后在社区的监督下，按

照相关程序，小区成立了

业主委员会，并公开选聘

了中原物业有限公司为

小区管家。要让小区改造

的效果保持得更长久，长

效管理显得尤为重要。施

井小区结合实际，探索“三位一

体”的物业管理模式，即把社区、

业主委员会和物业公司充分发动

起来，共同为百姓提供服务。

施井小区主任邹庆文认为，

施井小区之所以取得这么好的管

理局面，关键是“三位一体”的物

业管理模式没有沦为形式。他举

例介绍，自从中原物业进驻施井

小区后，每月 10号，业委会成员、

社区工作人员、小区物业人员就

会组团在小区进行现场检查，检

查出的问题记录在案，以供每月

15号的物业例会及时讨论。这几

年来，依靠这样持续、务实的会议

制度，成功解决了小区违

章建筑拆除、停车位改造、

绿化改造等一系列居民关

心关注的问题。

三方合力

各司其职
72岁的老党员吴文

彩热心小区公益事业，在

他看来，业主委员会应具

有两面性，与物业公司是

既对立又统一的。对立是

指严格约束物业公司，服

务好业主；统一是指业主

委员会和物业公司的目的

都是服务居民，业主委员

也要协助物业公司把服务

做得更好。

对于社区在小区管理

中的定位，邹庆文认为，社

区应该是一个“服务者”，

而不是高高在上的“管理

者”，社区工作人员要带头

帮助居民处理问题，同时

与物业、业委会紧密合作，

共同为小区居民服务。对

于小区内的任何问题，社

区居委会都应亲自参与其

中，而不是做简单的旁观

者。

环境转好

促进和谐
在不断实践、不断磨

合的过程中，施井小区“三

位一体”组织机制逐步使

施井小区的环境、治安等

问题得到解决，大大促进

社区和谐。采访中，记者还

了解到，这两年，因为施井

小区改造新增车位，环境

整洁居民满意度高，按照曲江街

道制定的物业管理奖惩措施，

2014年施井小区就拿到了街道奖

励的近10万元。

施井小区业委会主任吴文彩

感慨地对记者说：“现在不少居民

都说，政府投巨资改造，物业公司

进驻后又管得好，大家出点物管

费也是应该的。这样我们的小区

管理就进入了良性循环。”市房管

局物管处相关负责人认为，施井

小区的‘三位一体’社区管理模式

赢得了民心，走得长远，小区的成

功经验也值得在其他老小区学习

推广。 怡敏摘编自!扬州日报"

8月30日凌晨，郑州金城时

代广场小区一居民楼下的电动车

充电点着火，五六十辆电动车被

烧得只剩“骨架”，大楼外墙被熏

黑十几层，所幸没有人员伤亡。据

了解，充电点十几天前就起过火，

消防部门也曾就安全问题向物业

发出安全提醒。

记者在现场看到，连廊下有

五六十辆电动车被烧得只剩“骨

架”，连廊内侧的玻璃幕墙被烧

炸，大楼外墙有十几层被熏黑。

“着火时除了浓烟，还散发出

刺鼻的气味。俺家的墙呀、地呀，

家具啥的被熏黑，都没法住了。物

业派保洁去打扫了一下，但依然

有刺激性气味。”一位4楼的住户

向记者诉苦。

居民安先生说，事发在凌晨 2

时许，当时他听到楼下有电池被

烧炸的声音，就赶紧跑下楼，火越

着越大，火苗有几层楼高，他赶紧

喊醒睡梦中的邻居，人们纷纷跑

下来。这个楼多为小户型，仅这一

单元就住了 500多户。所幸大火

很快被消防人员扑灭。

看着起火现场，居民曲女士

说，这个充电点每晚约有 300辆

电动车充电，而物业只提供了 4

个普通排插，就放在连廊旁的地

面上。“为了充电，每人都会自备

插线板，串接再串接……”曲女士

说。

居民们说，1号楼去年 9月交

房时，开发商承诺会建集中充电

点，实际上一直未能解决。为此，

他们曾多次向物业反映。十几天

前，充电点的排插就着过一次火，

但似乎物业并未重视。

此外，郑州市消防支队黄河

路中队负责人也表示，对面居民

楼的私拉乱扯现象，他们也注意

到了，“我们平时只负责执行任

务，并不负责日常消防检查，但就

这个问题曾私下给该小区物业反

映过”。

对此，小区物业服务部的李

女士解释说，电动车集中充电点

已着手修建，建在小区地下一层

和地面之间的夹层中，但还未投

入使用，“对于居民电动车损毁的

问题，我们正等待消防部门做出

认定。对相关居民的损失赔偿，也

正在拿方案，等待公司批准”。

据河南省消防总队有关专家

介绍，根据近几年的调研，95%以

上的电动车起火都是在充电环节

发生的。现在市场上几乎所有的

电动车都没有充电保险装置，这

是很致命的———充电器发生故障

时，会造成电瓶反向充电导致短

路，短时间内就会引起线路起火。

而在很多地方，电动车通常

放在门厅、楼梯间等处，一旦电动

车起火，就会威胁到整栋楼的安

全。尤其是当楼内人员试图下楼

逃生时，危险更大。去年 8月，省

消防总队联合郑州市消防支队模

拟演示过一次电动车火灾。4辆电

动车在楼梯间燃烧后，仅 3分 57

秒，黑色浓烟就蹿至6层楼高。

“现场实验表明，电动车引发

火灾后，仅几分钟，楼梯间就充满

浓烟，假如这时楼上的人试图通

过楼梯向下逃生，必死无疑。”郑

州市消防支队有关人员提醒说，

河南省新的消防条例规定，电动

车不能在建筑的门厅、楼梯间存

放，就是为避免这种危险。

云叶摘编自!大河报"
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顾庄社区为党员送凉爽

一个均价 17000元每平方米

的居民小区，配套车库车位被炒

到 70万元，规划停车位“停”无虚

席，一半业主停车只能在小区和

周边主干道“打游击”。

日前，郑州 70万元一个的

“最贵”停车位曝光。车位属位于

郑东新区金水东路与黄河南路交

叉口西北角的小区，该小区地下

车位有 520个，地面车位90个，

已经全部有主。

由于停车位稀缺，郑州市内

的“车位”价格越炒越高，一般的

车位都在 15万元到 20万元之

间。这让当地不少市民开始担忧：

“今后郑州的车辆，会不会买得起

却停不起？”然而，另一番景象是

郑州街头大量新建立体停车场闲

置，而道路旁违规停车的现象比

比皆是。

郑州市政府早在 2011年和

2012年就相继出台了关于加快建

设公共停车场的优惠政策，通过

简化审批和给予补贴的方式鼓励

公共停车场建设，来缓解停车难

问题。 然而，现实的情况却是，被

广泛看好的立体停车场不仅建设

难，已建成的运营起来更难。不少

投资者称，以目前郑州市的停车

收费标准及相关政策来看，绝大

多数立体停车场难以收回投资成

本。主要问题就是闲置率高和收

费标准低。投资成本约为2700万

元的郑州六合幸福门立体停车库

投资方就称：“按照郑州市目前公

共停车场的收费标准，20年收回

成本已属乐观，政府补贴还不知

能不能拿到。”

佳怡摘编自!华商报"
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街头大量新建停车场闲置 因小区事务发生纠纷，北京一

业委会委员葛某给小区六旬业主

潘老太发了一条短信，称“杀了你

的心都有”。潘老太起诉要求葛某

赔偿医疗费和精神损害抚慰金。

潘老太与葛某是同一小区的

业主，葛某是该小区业委会的委

员，两人平时并没有什么矛盾。

2014年年底，小区改选物业公司，

潘老太和其他几名业主不同意，

遂与业委会发生争执，导致业委

会会议无法继续进行。后来，作为

业委会委员的葛某给潘老太发送

了一条短信，内容包括“杀了你的

心都有”。

法院认为，葛某向潘老太发

送辱骂性质短信的行为实属不

妥，但潘老太自己生病，与葛某的

行为并不存在必然的因果关系，

她要求葛某支付 2000余元医药

费的诉讼请求，依据不足；葛某发

送的短信并没有向不特定的第三

人公开，并没有导致潘老太的社

会名誉降低，所以她主张精神补

偿费的诉讼请求，依据不足。法院

判决驳回了潘老太的诉求。法院

同时指出，葛某发送的短信内容

粗俗，该行为有悖社会公德，确属

不当，对其依法给予了批评。
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